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 المبحث: اللغة العربية    

 مل في إعراب الج   قواعد  ملخص                                                            

                     اللغة العربيةلمادة                                                                 

 داليا منصور  : المادة ةمعلم                                                                                                     خامسال   : فالص  

 

 :  تذكري 

 أنواع الجمل تنقسم إلى :  -
 الجملة الاسمية : هي الجملة التي تبدأ بـ اسم ، وتنقسم إلى :. 1

 
 
 اسم مرفوع تبدأ به الجملة.هو  المبتدأ: .أ

م  معنى الجملةِ. ،ن خبر  به عنِ المبتدأ ،هو اسمٌ مرفوعٌ  الخبر: .ب  ويتم ِ

 *** المبتدأ والخبر مرفوعان بالضمة .

ن  المبتدأ  والخبر  جملةً مفيدةً  يةَ، نحو: "***    يكو  ى الجملةَ الاسم  ةً تسم   ".القلم  جميلٌ تام 

  الاعراب:

 وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . : مبتدأ مرفوع  قلم  ال -

 .: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره جميلٌ  -

 اتها .* تتعلق الجملة الاسمية بـ كان وأخواتها وإن وأخو

 : هي حروف ماضية ناقصة ناسخة، تدخل على الجملة الاسمية وتقوم برفع المبتدأ ونصب الخبر.وأخواتها كان 

 المبتدأ اسمها والخبر خبرها . ويكون 

 .(أصبح، أضحى، أمسى، ظل، بات، صار، ليس، ما برح، ما انفك، ما زال، ما فتئ، ما دام ) : كان وأخواتها* 

 ، صارَ الطفل  شابًأ . مجتهدًاأصبحَ الجوُّ غائمًا ، كان الطالب   مثال:

 

  الإعراب:

 .تح الظاهر على آخره كان: فعل ماضٍ ناقص مبني على الف -

: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. -  الطالب 

 مجتهدًا: خبر كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .  -

 

 : هي حروف ناسخة تدخل على الجملة الاسمية، تنصب المبتدأ وترفع الخبر . وأخواتهاإن 

، كأن  ( وهي    : ) إن ، أن ، لعل، ليت ، لكن 

 ، إن  الصدقَ عظيمٌ .مثال 

  :الاعراب

 إن : حرف توكيد ونصب.  -

 الصدقَ: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . -

 عظيمٌ : خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .  -
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 أسلوب الحصر : ) إن + ما الكافة( .  :للفائدة 

 ، ويبقى المبتدأ والخبر كما هما .  واخواتها ، فإنها تكف عمل إنوف الناسخة( مع الحرالزائدة  "حينما تتصل ) ما الكافة 

 إنما العلم  نورٌ : إن : حرف توكيد ونصب، ما: كافه زائدة لا محل لها من الاعراب / العلم : مبتدأ مرفوع / نورٌ: خبر مرفوع. :مثال

 

 

 . الجملة الفعلية : وهي الجملة التي تبدأ بفعل ، وتتكون من : 2

 ، الفعل الأمر.مضارع الفعل ال، يماضالفعل الوينقسم إلى : . الفعل : 1

 .لضمة: اسم مرفوع يأتي بعد الفعل، ويدل على من قام بذلك الفعل أو الحدث وحركته ا. الفاعل: 2

 .بالفتحة االمفعول به :اسم منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل،ويكون منصوب. 3

 

 الفعل الماضي دائما مبني على الفتحة الظاهرة على آخره . :الفعل الماضياعراب * 

 يوسف  الدرسَ.  : درسَ مثال 

 درسَ: فعل ماضٍ مبني على الفتح الظاهر على آخره . -

: فاعل مرفوع وعلا -  مة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .يوسف 

 الدرسَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .  -

 

 ل الماضي .الفعباء الساكنة والتاء المتحركة عند اتصالها : ) تْ، ت  ( الفرق بين الت معلومة

 / الطفلة : الفاعل . راب ... تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإع الطفلة  إلى الحديقةِ . ذهبتْ . 1

 تقديره )أنا ( .  محل رفع فاعل... تاء المتكلم : ضمير متصل مبني في        إلى الحديقةِ .ذهبت  . 2

  

  * إعراب الفعل المضارع :

/ لام إذا اتصل به حروف النصب ) أن / لن/ كي بالفتحة شيء من حروف النصب أو الجزم ، ينصب  بالضمة إذا لم يتصل بهيرفع 

 .  حروف الجزم ) لم/ لا الناهية ( حرف من   السكون إذا اتصل بهب، يجزم ..( التعليل 

 . الطفل  الحليبَ  يشرب   :مثال * 

:  فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . يشرب 

 .ي ةً جلسةً صح أن تجلسَ عليك  : مثال * 

 : حرف توكيد ونصب / تجلسَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرة . أن 

 في السرعةِ . لا تتهاونْ  :ل مثا* 

 فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون . تتهاونْ:/   وجزم . حرف نهي لا:
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 :  : لا النافية ولا الناهيةمعلومة 

 على الجملة الفعلية ) الفعل المضارع ( ، وتقوم لا الناهية بجزم الفعل ، أما النافيه تبقيه مرفوعًا كما هو.تدخلان 

 :، بدخول لنفي شيء ما و عند التكلمتأتي النافية : لا 

 ) أنا / نحن ( ، نحن  لانقول  إلا الحق ، أنا لا ألعب  بالكبريت .ضمائر المتكلم  .1

 الحتمية : المطر  لا ينزل  إلا بالشتاء .الأشياء  .2

 الناهية : تأتي عندما يطلب من شخص القيام بعمل ما : لا تجلسْ في الطريقِ.لا 

 

 

 الفعل الأمر على السكون .يبنى  الفعل الأمر : إعراب *

 . الكتابَ  فتحْ ا : ثال م

 : الاعراب 

 .فعل أمر مبني على السكون  افتح:

 قديره ) أنت ( ت: ضمير مستتر فاعل ال

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .  الكتابَ:

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  حول المفعول به في ما يأتي :    حول الفاعل ومثلث      حول الفعل ومربع       ضعي دائرة :( 1)تدريب 
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 / 5                                                                    الفنانُ لوحةً جميلةً.يرسمُ  .1

 أحمدُ أمام التلفازِ.جلسَ  .2

 ليلى قصةً مفيدةً.قرأتْ  .3

 إلى الحديقةِ.ذهبتُ  .4

                                يلعبْ أخي بالكبريتِ.لم  .5

                                                              :         /5                                  الآتية إعرابًا تامًا ما تحته خط في الجمل( أعربي 2تدريب)

 .العلمِ والأدبِ  الجمالَ جمالُ إن . 1

 

 

 منعشٌ. الهواءُ  .2

 

 

 القطنُ ثوبًا . صارَ  .3

 

 

 داخل المنزلِ. توقدْ المنقلَ لا  .4

 

 


